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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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6 июня мы отметим День русского языка, приуроченный к 220�летию со дня
рождения Александра Сергеевича Пушкина (1799—1837). К знаменательному
юбилею ЦК КПРФ подготовил серию листовок, отражающих социально�
политическую значимость творческого наследия великого поэта, которую
всячески стараются затушевать пристяжные идеологи нынешнего российского
режима. Некоторые из них мы предлагаем вниманию читателей «Правды».

Адреса сопротивления

Единственный терапев�
тический стационар Свес�
ской поликлиники пытаются
закрыть, когда в нём нахо�
дятся на лечении 9 человек,
в том числе двое с инфарк�
том и двое с инсультом. За�
щищая (в буквальном смыс�
ле слова) свои жизни, свес�
сяне вышли на протестный
митинг. 

СВЕССА, небольшой, окружённый
лесами посёлок в Ямпольском рай�
оне Сумской области Украины, по�

ка имеет свою поликлинику. Но от неё
районные чиновники уже пытаются ото�
рвать единственное стационарное тера�
певтическое отделение. Рассчитанное на
6 коек, оно обслуживает до 17 пациентов
ежедневно (свыше 300 больных в год). В
этом отделении жители посёлка с населе�
нием 7,5 тысячи человек получают неот�
ложную помощь и проходят реабилита�
цию. Круглосуточную работу стационара
обеспечивают 8 медиков. 

По словам одного из организаторов
митинга — Натальи Листопад, терапевти�
ческое отделение Свесской поликлиники
спасло жизни многим её землякам. Осо�
бенно — пожилого возраста. Его закры�
тие повысит уровень смертности в посёл�
ке. Ведь не каждый тяжелобольной смо�

жет одолеть ухабистую дорогу от Свессы
до Ямпольской больницы.

По утверждению митинговавших, объ�
ективных оснований для закрытия тера�
певтического отделения нет. Данное ре�
шение они считают учинённой над ними
расправой за отказ Свессы стать частью
Ямпольской общины. 

Власть украинских «патриотов» дошла
до того, что не имеет средств содержать

свои сёла и посёлки. Разрушенная эконо�
мика, долги перед МВФ, воровство исто�
щили бюджет страны. Вот и объединяют
на Украине небольшие населённые пунк�
ты в уродливые конгломераты. Так, мол,
им легче выжить. Отдельные сёла и по�
сёлки со своей историей и традициями
превращаются в окраины соседних го�
родков, практически уничтожаются. 

11 мая в Свессе состоялось собрание,

на котором и местный поссовет, и жители
выступили за то, чтобы их поселение, су�
ществующее с 1670 года, оставалось от�
дельной общиной. В поддержку этого ре�
шения было собрано около тысячи под�
писей. А спустя пару дней появилась но�
вость о скором закрытии терапевтическо�
го стационара Свесской поликлиники. 

На протестный митинг в спешном по�
рядке прибыли районные и местные чи�
новники, в том числе главврач Ямполь�
ской районной больницы Вадим Бойчун,
по распоряжению которого в Свессе пы�
таются закрыть жизненно важное лечеб�
ное отделение. Понимая, что люди наст�
роены решительно, они предложили
компромисс: терапевтический стационар
не закроют, если поссовет Свессы будет
выделять 50% средств на его содержание.
А это 25 тысяч гривен в месяц (61 тыс.
руб.). Сейчас отделение полностью фи�
нансирует Ямпольская больница. 

По словам врачей Свесской поликли�
ники, в ближайшие дни местный поссо�
вет осуществит юридическую проверку
законности такого способа финансиро�
вания. Если он окажется невозможен,
жители Свессы будут пикетировать уже
здание Ямпольской райадминистрации.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

● У стен Свесской поликлиники.
Фото с сайта debaty.sumy.ua
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В СТОЛИЦЕ ЧЕХИИ про0
шла очередная массовая

акция протеста, участники ко0
торой требовали отставки

председателя правительства
Андрея Бабиша и министра юс0
тиции Марии Бенешовой, а
также выступали против ре0

формы прокуратуры и отмены
должности генерального про0
курора, наделённого полномо0
чиями передать в суд уголовное

дело о финансовых махинаци0
ях премьера. Десятки тысяч
человек с национальными фла0
гами собрались в центре Праги,
скандируя: «Мы не слепые!»

Возглавляющего чешский
кабинет с декабря 2017 года
лидера партии ANO, являюще0
гося долларовым миллиарде0
ром и вторым человеком в госу0
дарстве по размеру личного со0
стояния, подозревают в зло0
употреблении средствами из
европейских фондов. Волну на0
родного негодования вызвало
известие о том, что в 2007 году
Бабиш незаконно получил два
миллиона долларов субсидий
от Евросоюза в пользу собст0
венного транснационального
агрохолдинга «Агроферт». Из0
начально эти деньги предназ0
начались для поддержки малых
предприятий, однако на самом
деле якобы пошли на строи0
тельство роскошного курорта и
фермы в окрестностях Праги.
В коррупционных схемах, ве0
роятно, также замешаны су0
пруга, шурин и дочь нынешнего
премьера0медиамагната. Если
Бабиша признают виновным,
ему грозит лишение свободы на
срок до 10 лет.

Однако инициировавшая су0
дебную реформу министр юс0
тиции Мария Бенешова, счи0
тают демонстранты, способна
помешать расследованию дела
о мошенничестве Бабиша и по0
может ему избежать ответст0
венности за финансовые право0
нарушения. До назначения на
пост главы минюста Бенешова
была членом парламента и го0
лосовала против запроса поли0
ции на лишение миллиардера
депутатской неприкосновенно0
сти. По мнению протестовав0
ших, женщина, не исключено,
тоже причастна к коррупцион0
ному скандалу вокруг премьера
и, скорее всего, оправдает его
по выдвинутым обвинениям. 

Помимо Праги многотысяч0
ные манифестации состоялись
в Брно и Остраве. 

Фото Рейтер.

Социальный диагноз

Живущие над законом

Проблема накапливалась го�
дами, десятилетиями. Но ре�
зультатов деятельности прави�
тельства по решительному ис�
правлению ситуации с доходами
граждан нет и в помине. Напро�
тив, глава Конституционного
суда РФ Валерий Зорькин на
лекции во время IX Петербург�
ского международного юриди�
ческого форума сообщил о «рас�
кручивающейся спирали соци�
ально�экономического нера�
венства» в стране. По словам
главы КС, «колоссальная разни�
ца в доходах россиян является
дискриминацией и становится
не только экономической, но и
правовой проблемой». В качест�
ве примера зашкаливающей не�
справедливости чиновник при�
вёл исследование Высшей шко�
лы экономики, из которого яв�
ствует, что всего 3% представи�
телей состоятельного класса об�
ладают 89% всех финансовых
активов, 92% всех сумм срочных
вкладов и 89% всех наличных
сбережений. При этом огромное
число трудящихся находится за
чертой бедности — примерно
четверть всех работающих. Ре�
альные доходы «простых» рос�
сиян снижаются пятый год под�
ряд. Примечательно, что рос�
сийские олигархи, даже несмот�
ря на санкции, в то же время
лишь продолжают накапливать
капиталы, занимая всё новые
строчки в списках «Форбс». В

чём причины несправедливости
и действительно ли власти, как
уверяет Песков, «принимают к
сведению» такие вопиющие
факты?

«Положение с общественным
неравенством по доходам насе�
ления сложилось не просто ка�
тастрофическое, его можно да�
же определить как революцион�
ное. Выходит, что по Конститу�
ции РФ все природные богатст�
ва принадлежат народу, а в дей�
ствительности пользуются дохо�
дами от эксплуатации этих недр
только 3% населения страны.
Бедность россиян в сравнении с
развитыми странами не являет�
ся следствием только лишь эко�
номического отставания Рос�
сии. Часто дело в законодатель�
стве. Во всём цивилизованном
мире применяется прогрессив�
ная шкала налогообложения,
позволяющая перераспределять
общественные богатства, обес�
печивая таким образом прием�
лемый уровень жизни населе�
ния и его социальную защиту. У
нас же многие работают лишь
для того, чтобы просто не уме�
реть с голоду», — сказал «Прав�
де» Денис Лисицын, директор
департамента управления акти�
вами компании ERARIUM
Group.

«Загвоздка в том, что, уйдя в
своё время от социалистической
модели развития, пусть местами
и не совершенной, но, однако,

обладающей очевидными при�
знаками социальной ориенти�
рованности, недопущения раз�
рыва в доходах наиболее и наи�
менее успешных членов обще�
ства, с определёнными социаль�
ными лифтами, Россия так и не
пришла в итоге ни к одной из
цивилизованных форм общест�
ва. Социально�государственная
формация, образовавшаяся в
России, имеет атрибуты феода�
лизма, олигархической иерар�
хии, вплоть до определённых
признаков рабовладения. Как
ещё иначе охарактеризовать по�
ложение, когда квалифициро�
ванные специалисты, рабочий,
учитель или врач, полноценно
вкалывающие с утра до вечера,
оказываются за чертой беднос�
ти? Практически не работают
так называемые социальные
лифты. Не является секретом,
что родившимся в глубинке
гражданам вырваться из нище�
ты оказывается практически не�
возможно. При этом несколько
процентов россиян, обладаю�
щих знакомствами, родством,
иными формами доступа к вла�
стным структурам, не просто ве�
дут запредельно богатый образ
жизни, но и живут фактически
над законом — от поездок на
иномарках по газонам и до под�
купа судебной системы в собст�
венных интересах. Тонкий об�
щественный пласт сверхбогачей
живёт за высокими заборами,
летает на собственных самолё�
тах и вертолётах, не обращая
внимания на заботы простого
народа, который их, по сути,
кормит. Следует говорить не
только о разнице в доходах, но и
о несоблюдении элементарных
прав, гарантированных Консти�
туцией РФ всем без исключения
гражданам страны», — поделил�
ся своим мнением с «Правдой»
Алексей Коренев, аналитик ГК
«ФИНАМ».

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Российские власти сделали неожиданное
для себя открытие: миллионы россиян живут в
нищете. Пресс�секретарь президента Дмитрий
Песков отреагировал на опрос, показавший
полное отсутствие сбережений у 65% россиян:
«Мы ознакомились по материалам СМИ с этими
цифрами, мы их принимаем к сведению». Ока�
зывается, правители страны знакомятся с жиз�
нью сограждан по статьям в интернете. Однако
«принять к сведению» — ещё не значит сделать
что�то конкретное для облегчения участи про�
зябающих в бедности соотечественников.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
До 15 июня во всех почтовых отделениях России проводится подписка

на газету «Правда» на второе полугодие 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по0прежнему приведены в I томе Объединённого 

каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.

Руки прочь от Грудинина!
Негодованием откликнулись коммунисты и их сторонники на опубликованное 16 мая в «Прав�

де» Обращение народно�патриотических сил России, призывающее защитить возглавляемое
кандидатом в президенты страны на прошедших выборах Павлом Николаевичем Грудининым
народное предприятие — подмосковный совхоз имени Ленина от наглых попыток разрушить это
передовое хозяйство и в потоках лжи и наветов утопить высокий авторитет его руководителя. 
По всей стране сегодня звучат решительные требования прекратить произвол.

Расправу 
не допустим

В Пскове коммунисты провели оди�
ночные пикеты в поддержку Павла Ни�
колаевича Грудинина. Он завоевал
большой авторитет профессионала и
патриота не только среди работников
совхоза имени Ленина, но и среди чле�
нов и сторонников КПРФ, среди милли�
онов избирателей.

С ЕКРЕТАРЬ Псковского горкома партии Сергей
Богданов вышел с транспарантом на Рижский

проспект. Через несколько часов его сменил первый
секретарь Псковского обкома КПРФ Пётр Алексе�
енко. 

Видя плакат «Псковичи требуют прекратить гоне�
ния на Грудинина», многие прохожие подходили,
спрашивали, в чём дело, с возмущением отзывались
о политических пиратах, решивших учинить рас�

праву над народным лидером и возглавляемым им
совхозом. Горожанам пикетчики раздавали листов�
ки с обращением Псковского областного отделения
КПРФ «Руки прочь от Грудинина!».

Пресс0служба 
Псковского обкома КПРФ.

Прекратить позорную
вакханалию

На выборах президента России в
2018 году Павел Грудинин, выдвинутый
кандидатом от КПРФ и блока народно�
патриотических сил, составил реаль�
ную и очень серьёзную конкуренцию
Владимиру Путину. 

В О ВРЕМЯ самих выборов и после них в отношении
Павла Николаевича началась беспрецедентная и

безосновательная травля. Несмотря на это, на выборах
его поддержали почти 9 миллионов избирателей.

П.Н. Грудинин в своём совхозе на деле доказал,
что есть альтернативный путь, по которому должна
пойти Россия, чтобы наконец народ стал жить до�
стойно. Именно в таких профессиональных, опыт�
ных, социально ответственных руководителях и
нуждается сегодня наша страна. Но это не угодно
нынешней власти.

Мы, коммунисты, представители народно�патри�
отических сил Республики Карелия выражаем своё
возмущение действиями тех, кто развязал эту гряз�
ную кампанию. Мы требуем прекратить эту позор�
ную вакханалию.

Мы присоединяемся к Обращению народно�пат�
риотических сил России.

Руки прочь от Павла Грудинина!
Руки прочь от народного предприятия «Совхоз

имени Ленина»!

Карельское республиканское отделение КПРФ, 
республиканское отделение ЛКСМ РФ, 

республиканское отделение общественного 
движения «Дети войны», 

республиканское отделение 
ООД «ВЖС — «Надежда России».

Псков

Петрозаводск

Протестная терапия

✁
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Антинародное хозяйство

Парламентский дневник

П О МНЕНИЮ эконо�
миста И.С. Лолы, «в
России огромная доля

ВВП создаётся за счёт зару�
бежных машин. Менять нуж�
но там, где требуется обеспе�
чить национальную, эконо�
мическую и продовольствен�
ную безопасность. Понима�
нию этой простой истины
мешает ещё и своего рода
мода на всё импортное».

«Импортозамещение» ока�
залось блефом для предприя�
тий тяжёлого машинострое�
ния из�за сложности и дру�
гих особенностей техничес�
кого оснащения, которое
крайне тяжело заменить рос�
сийскими аналогами. Не
лучше дело по «импортоза�
мещению» в фармацевтичес�
кой промышленности: здесь
нет достаточного времени на
разработку препаратов и их
клинические испытания.
Процедура ввода новых ле�
карственных препаратов на
рынок оказывается весьма
длительной.

Но ещё показательнее тот
факт, что на более чем 70%
предприятий вообще нет
проектов по созданию им�
портозамещающей продук�
ции. К тому же на 52% пред�
приятий на процедуру им�
портозамещения изношен�

ного оборудования отсутст�
вуют средства.

Да и там, где отдаётся пред�
почтение импортной техни�
ке, это делается очень специ�
фически. По данным экспер�
тов Высшей школы экономи�
ки (ВШЭ), каждое пятое
предприятие в последние два
года вводило в производство
импортные машины, обору�
дование и транспорт, кото�
рые… уже были в употребле�
нии. А ввод в действие рекон�
струированного оборудова�
ния в 2018 году происходил в
47% случаев. У 63% предпри�
ятий замена машин и обору�
дования происходила по при�
чине их физической и мо�
ральной изношенности. В об�
рабатывающем сегменте доля
старого оборудования со
средним возрастом до 20 лет
(!) составила 36%.

Более половины предпри�
ятий, на которых были смон�
тированы ещё в советское
время технологические ли�
нии оборудования, не имеют
средств на их обновление и
вынуждены покупать лишь
отдельные установки и стан�
ки, в том числе и из�за высо�
ких процентов по кредитам.

Эксперты ВШЭ делают не�
лицеприятный вывод о том,
что «импортозамещение» —

это блеф и в экономике на�
ступила стагнация. Она вы�
звана в основном тем, что по�
давляющее число приватизи�
рованных высокодоходных
предприятий эксплуатирова�
лись бизнесменами до пол�
ного износа оборудования.
Высокие прибыли вместо за�
мены изношенной техники
были использованы на удов�
летворение своих личных по�
требностей: на приобретение
океанских яхт, личных авиа�
транспортных средств, зе�
мельных участков за рубежом
со строительством на них
вилл и дворцов, покупку за
рубежом недвижимости раз�
личного назначения и т.п.

Минэкономразвития РФ
считает, что устойчивый эко�
номический рост в нашей
стране возможен только в
том случае, если «конъюнк�
тура энергосырьевых рынков
останется достаточно ком�
фортной для наших экспор�
тёров». При этом цены на
нефть должны сохраняться
выше 40 долларов за баррель.
Только при этих двух услови�
ях, по мнению правительст�
венных чиновников, страна
сможет за счёт выручки от
продажи нефти и других сы�
рьевых ресурсов поддержи�
вать приток валюты. Без это�
го обновить изношенное
оборудование предприятий
практически будет невоз�
можно как в частном, так и в
государственном секторе
промышленности.

Георгий ШИБАНОВ,
доктор технических наук,

профессор.

21 мая Госдума приняла в оконча�
тельном чтении три законопроекта,
вносящие изменения в избирательное
законодательство. Фракция КПРФ вы�
ступила против. 

Э ТО ТЕ САМЫЕ законопроекты, что про�
шли в апреле процедуру первого чтения
со скандалом, когда на электронном таб�

ло, информирующем о результатах голосова�
ния, нарисовались цифры, в два с половиной
раза превышавшие фактическое число присут�
ствовавших в зале депутатов, в то время как во�
обще не было кворума. 

Один из законопроектов открывает доступ к
участию в голосовании на региональных выбо�
рах тем, кто имеет временную регистрацию на
территории соответствующего избирательного
округа, полученную не менее чем за три месяца
до дня голосования, закрепляет
порядок включения в списки
избирателей лиц, работающих
вахтовым методом, а также раз�
решает устанавливать срок пол�
номочий участковых комиссий
региональными законами. 

Юрий Синельщиков и Нико$
лай Коломейцев предлагали ко
второму чтению ряд поправок,
которые, по их мнению, могли
бы решить некоторые острые
вопросы, ущемляющие инте�
ресы оппозиционных партий.
Так, депутаты�коммунисты предлагали сни�
зить число подписей, необходимых для вы�
движения кандидата, с трёх до одного процен�
та от числа избирателей в округе, увеличить
пропускную способность муниципального
фильтра, не позволяющего депутатам пред�
ставительных органов и главам муниципаль�
ных образований поддерживать более одного
кандидата, отменить введённую в 2016 году
обязательную предварительную регистрацию
журналистов, освещающих выборную кампа�
нию, снять ограничение на допуск на избира�
тельный участок только двух наблюдателей от
политической партии и устранить требование
(которое вообще является подарком для фаль�
сификаторов) предоставлять список наблюда�
телей за три дня до начала голосования. Пред�
ложения коммунистов были поддержаны
только оппозиционными парламентскими
партиями. «Единая Россия» испугалась рас�
ширения свободы политической конкуренции
и провалила поправки.

Другой законопроект предполагает в качест�
ве эксперимента создание в Москве цифровых
участков для голосования на выборах глав ше�
стнадцати регионов и довыборов депутатов
Госдумы, которые состоятся 8 сентября этого
года. Здесь�то и смогут проголосовать те, кто
прожил в Москве не менее трёх месяцев по
временной регистрации и кто работает в столи�
це вахтовым методом. 

КПРФ не против современных технологий,
прокомментировал решение фракции комму�
нистов не поддерживать эти новации Алексей
Куринный, но процедура такого голосования
должна быть контролируемой на всех этапах и
членами избирательных комиссий, и наблюда�
телями, и журналистами, и программистами. А
нормы закона отдают весь процесс голосова�
ния на откуп Центризбиркому. «Если бы это
был орган с незапятнанной репутацией, это
один разговор. Но после событий в Примор�
ском крае, когда на 20 участках оказались пере�
писанными и повторно введёнными в систему
ГАС «Выборы» протоколы, и, кстати, по этим
фактам до сих пор нет уголовных дел, говорить
об авторитете ЦИК не приходится. А уж тем
более после того, как Павлу Николаевичу Гру�
динину было отказано в передаче депутатского
мандата, когда Центризбирком взял на себя
функции и прокуратуры, и суда», — подчерк�
нул Алексей Куринный.

Третий законопроект также эксперимен�
тальный. Он касается дистанционного элек�
тронного голосования на выборах депутатов
Московской городской думы седьмого созы�
ва, которые также пройдут в сентябре. Со�
гласно этому документу, избиратели смогут
проголосовать, зарегистрировавшись на циф�
ровом участке через «Единый портал государ�
ственных и муниципальных услуг» не ранее
чем за 45 дней и не позднее чем за три дня до
голосования. 

«Реальной целью этого эксперимента явля�
ется обкатка механизмов сохранения монопо�
лии «Единой России» в условиях, когда народ
уже буквально воротит от неё», — заявил Вале$
рий Рашкин. Теперь не надо реальных участков,
на которых установлены камеры, не надо ре�
альных бюллетеней, которые кто�то должен

опустить в урны. Оппозиции как бы заявляет�
ся: теперь вы ничего не докажете. Экспертов
от КПРФ на километр не подпускают даже в
режиме чтения данных к порталам госуслуг,
заметил депутат. Зато у команды «единоросса»
Собянина будет контроль над порталом и клю�
чи шифрования, то есть возможность видеть,
кто и за кого голосует. «Противостоять фаль�
сификациям можно только массовым голосо�
ванием на реальных участках. И пусть власть
попробует нарисовать себе нужные результа�
ты. Мы 146 процентов больше не простим», —
обратился коммунист с парламентской трибу�
ны к избирателям, напомнив историю, когда
на выборах в Госдуму в декабре 2011 года в
Ростовской области проголосовало 146 про�
центов пришедших на выборы избирателей, в
Воронежской области —129 процентов, в
Свердловской — 115!

Члены фракции КПРФ Ольга Алимова, Ве�
ра Ганзя, Алексей Куринный внесли на рас�
смотрение Госдумы протокольное поручение
Комитету по транспорту и строительству, в
котором было предложено запросить в прави�
тельстве информацию о сроках принятия
Стратегии развития автомобильного и город�
ского наземного электрического транспорта
на период до 2030 года, о мерах по содейст�
вию обновлению троллейбусного парка и о
возможности выделения федеральных субси�
дий местным бюджетам для оздоровления
финансового положения муниципальных
троллейбусных предприятий.  По решению
Госдумы такое протокольное поручение ко�
митету было дано.

В часе заявлений по актуальным вопросам
от фракции КПРФ на заседании палаты вы�
ступил Владимир Поздняков. Он упредил наме�
ченное на 23 мая рассмотрение во втором чте�
нии законопроекта об ограничении перечня
регионов, в которых постановлением прави�
тельства установлены льготные тарифы на
электроэнергию. В этом списке республики
Бурятия, Дагестан, Ингушетия, Кабардино�
Балкария, Карачаево�Черкесия, Карелия, Се�
верная Осетия — Алания, Тыва и Чечня. Льго�
ты для них установлены за счёт остальных
субъектов Федерации, но не ясны ни причины
поддержки именно этих регионов, ни цели,
которые правительство намерено достичь. К
тому же нет критериев и параметров, позволя�
ющих определить эффективность действия та�
кого льготного режима, заметил Владимир
Поздняков. Зачем вообще понадобился этот
закон? — задался он вопросом. Очевидно, та�
ким образом правительство намерено снять с
себя ответственность за данное решение, воз�
ложив её на Государственную думу, полагает
депутат. Он предложил вернуть законопроект в
первое чтение и либо вовсе отменить перечень
льготных регионов, либо сформировать новый
для реализации государственных задач по эко�
номическому росту. 

Вообще Федеральный закон «Об энергети�
ке» нуждается в коренной переработке, считает
Владимир Поздняков. Нужно вернуть отрасль
в госуправление и возродить единый энергети�
ческий комплекс, функционирующий в инте�
ресах всего общества. Без этого мы сегодня
имеем то, что имеем: нерегулируемый рост цен
и тарифов на электроэнергию, экспансию
крупных западных транснациональных компа�
ний, скупивших значительную часть отрасле�
вых активов, износ оборудования на 60 про�
центов и много других проблем, которыми се�
годня больна энергетика. А это ведь основа
экономики!

Завершая своё выступление, Владимир По�
здняков проинформировал депутатский кор�
пус и всех, кто наблюдает за деятельностью
российского парламента, что народно�патрио�
тические силы России приняли Обращение
«Руки прочь от Грудинина!», которое направле�
но президенту России В. Путину, генеральному
прокурору Ю. Чайке, председателю Верховно�
го суда В. Лебедеву, директору ФСБ А. Бортни�
кову, председателю Следственного комитета 
А. Бастрыкину.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Социальный 

мониторинг

С ОГЛАСНО первой
оценке Росстата, в пер�
вом квартале текущего

года ВВП России вырос на
0,5% в годовом выражении,
что значительно ниже про�
гнозов ЦБ (рост ВВП 1—
1,5%) и минэкономразвития
(рост 0,8%). Таким образом,
развитие нашей экономики
резко замедлилось. Для срав�
нения: в четвёртом квартале
прошлого года рост ВВП со�
ставлял 2,7% в годовом выра�
жении, в третьем — 2,2%.

По мнению экспертов из
минэкономразвития, основ�
ная причина столь резкого за�
медления роста экономики —
слабый внутренний спрос на
фоне повышения НДС. Кро�
ме того, негативно влияет на
спрос и снижение располага�
емых доходов населения, и
даже продолжающийся рост
потребительского кредитова�
ния уже не компенсирует
влияния этого фактора на
внутренний спрос. При этом
закредитованность населения
продолжает расти ускоренны�
ми темпами: по данным Бан�
ка России, за первые два ме�
сяца текущего года объём не�
обеспеченных потребитель�
ских ссуд вырос на 2,2%, в то
время как за соответствую�
щий период прошлого года

этот показатель вырос «всего
лишь» на 1,5%. 

С реальными располагае�
мыми доходами населения си�
туация удручающая. После че�
тырёхлетнего падения в 2014—
2017 годах их рост в 2018 году
стабилизировался на уровне
около нуля: прежняя методика
Росстата показывала падение
0,2%, которое в результате пе�
рехода на новую методику
расчётов «чудесным образом»
превратилось в рост на 0,1%
(как мы и предполагали в на�
шем обзоре новой методики —
«Считать станут не в попугаях,
а в мартышках», «Правда»
№32, 26.03.2019). В целом но�
вая методика Росстата в боль�
шинстве случаев даёт более
высокие показатели реальных
доходов населения по сравне�
нию со старой методикой.
Так, в 2018 году снижение ре�
альных располагаемых дохо�
дов населения по сравнению с
докризисным 2013 годом по
новой методике составило
8,3%, в то время согласно
прежней методике это сниже�
ние составляло 10,9%. 

Но даже переход к новой
методике расчёта располагае�
мых доходов не помог замас�
кировать неутешительную
правду: за первый квартал
2019 года доходы населения

упали на 2,3% по сравнению с
соответствующим кварталом
прошлого года. При этом пе�
рестала расти даже реальная
заработная плата: в номиналь�
ном выражении заработная
плата выросла ровно на вели�
чину инфляции. 

Здесь, естественно, возни�
кает вопрос: что дальше? Рез�
кое ухудшение показателей
роста ВВП и динамики реаль�
ных доходов населения вызва�
но временными факторами и
всё быстро восстановится хотя
бы до скромных уровней 2018
года? Или дальше будет толь�
ко хуже? К сожалению, есть
все основания полагать, что в
среднесрочной перспективе
(на горизонте нескольких
кварталов) будет только хуже. 

Дело в том, что в первом
квартале 2019 года внешняя
экономическая конъюнктура
была крайне благоприятна для
России. Цены на нефть марки
«брент» вернулись в район 70
долларов за баррель. Это про�
изошло в основном в резуль�
тате краткосрочных и спеку�
лятивных факторов: всплеска
«печатания денег» со стороны
мировых центробанков, имев�
шего место в начале года, и
роста «геополитической пре�
мии» в нефтяных ценах из�за
известных событий вокруг
крупных нефтедобывающих
стран — Венесуэлы, Ливии и
Ирана. Кроме того, странам
ОПЕК+ пока удаётся сдержи�
вать свою добычу, что в крат�
косрочном аспекте помогает
им завышать цены, но лишь за
счёт потери доли рынка в бу�
дущем, поскольку США, ко�
торые не входят в ОПЕК+,
свою добычу усиленно нара�
щивают. Добыча нефти в

США в апреле достигла оче�
редного исторического макси�
мума в 12,3 миллиона барре�
лей в день (мбд); это больше
всех в мире. Для сравнения: в
2017 году США добывали по�
рядка 9,0—9,5 мбд, в 2018�м —
10—11 мбд, а общий объём
мировой добычи составляет
порядка 100 мбд.

Такая благоприятная конъ�
юнктура нефтяных цен вряд
ли продержится дольше одно�
го�двух кварталов. Во�первых,
«геополитическая премия»,
вызванная напряжённостью
вокруг Ирана, Ливии и Вене�
суэлы, в нефтяные цены уже
заложена по максимуму; расти
дальше ей некуда, и она может
только снизиться. Во�вторых,
странам ОПЕК+ будет всё
сложнее обеспечивать испол�
нение сделки по сокращению
добычи, поскольку для стаби�
лизации мирового предложе�
ния нефти им придётся всё
больше и больше сокращать
свою добычу, компенсируя
рост добычи в США. Но самое
главное — это вероятное со�
кращение мирового спроса на
нефть, вызванное замедлени�
ем мировой экономики. 

Макроэкономические по�
казатели в целом по миру про�
должают ухудшаться. Этот
процесс начался ещё в про�
шлом году, но теперь он замет�
но ускорится в результате тор�
говой войны между США и
Китаем. Об этой войне много
говорилось ещё с середины
прошлого года, но всерьёз она
началась только сейчас — в
начале мая, когда Трамп резко
(и для многих неожиданно)
увеличил до 25% пошлины на
значительную часть китай�
ских товаров, а также ввёл

санкции против китайской
компании Huawei — крупней�
шего производителя в сфере
телекоммуникаций. Китайцы
в ответ заявили, что не уступят
и «готовы к сражению». 

Понятно, что экономичес�
кие последствия этой «битвы
титанов» будут ощущаться и в
России — в первую очередь
из�за сокращения спроса на
нефть и другие сырьевые това�
ры. Наша зависимость от цен
на энергоносители продолжа�
ет увеличиваться: так, соглас�
но годовому отчёту ЦБ за 2018
год, доля топливно�энергети�
ческой продукции в общем
объёме российского экспорта
в прошлом году составила
63,8% (годом ранее было
59,3%). Ещё 9,8% в общем
объёме экспорта составляют
чёрные и цветные металлы,
спрос на которые тоже сильно
сократится в случае замедле�
ния мировой экономики. От�
метим также, что на Китай
приходится наибольшая из
всех стран мира доля в рос�
сийском экспорте — 12,5%,
так что экономические про�
блемы в Поднебесной не мо�
гут не отразиться на России.

Таким образом, резкое за�
медление роста ВВП и реаль�
ных располагаемых доходов
населения произошло на фоне
крайне благоприятной внеш�
неэкономической конъюнк�
туры; при этом в ближайшем
будущем её сохранение край�
не маловероятно. В результате
в среднесрочной перспективе
следует ожидать дальнейшего
замедления российской эко�
номики и падения доходов на�
селения.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

Про рост забудьте!
На минувшей неделе Росстат опубликовал дан�

ные по росту ВВП за первый квартал текущего го�
да: он составил жалкие 0,5% в годовом выраже�
нии. Несколько ранее были опубликованы данные
по располагаемым доходам населения в первом
квартале: в реальном выражении они упали на
2,3% по сравнению с первым кварталом 2018 года.
Есть все основания полагать, что эти цифры — не
случайное отклонение, вызванное временными
факторами, а начало новой тенденции ухудшения
социально�экономического положения России.

Готовят нормативную
базу под будущие
фальсификации

Никто не забыт, ничто не забыто

БАНКОВСКИЙ КРЕДИТ
— ГЛАВНЫЙ СПОСОБ
ПОДДЕРЖАТЬ УРОВЕНЬ
РАСХОДОВ ДОМОХО$
ЗЯЙСТВ В УСЛОВИЯХ
П Р О Д О Л Ж А Ю Щ Е ГО С Я
СОКРАЩЕНИЯ ИХ ДОХО$
ДОВ. Однако такая финан�
совая модель в долгосрочной
перспективе не может быть
устойчивой. В 2019 году ре�
альные доходы по�прежнему
снижались, а темпы роста
зарплаты резко упали. Зара�
ботная плата в 2019 году за�
метно замедлила темпы рос�
та. Если в 2018�м реальная
зарплата выросла на 6,8%, то
в январе 2019 года лишь на
1,1%, а в феврале — на 0,7%
относительно соответствую�
щих месяцев 2018�го.

Без изменения такой дина�
мики домохозяйства могут
столкнуться с проблемами в
обслуживании своих долгов,
а банки — с падением каче�
ства кредитного портфеля,
что, в свою очередь, заставит
их ужесточать условия выда�
чи новых кредитов. За пер�
вые два месяца 2019 года за�
долженность населения по
банковским кредитам вырос�
ла на 2,5%, или на 383 млрд
руб. (годом ранее 1,5%, 193
млрд руб.). Темпы роста роз�
ничного кредитного портфе�
ля банков в годовом выраже�
нии достигли по итогам фев�
раля 2019 года 22,9%, что со�
ответствует уровню весны
2014�го.

ТРЁХЛЕТНИЙ СПАД В
ЖИЛИЩНОМ СТРОИ$
ТЕЛЬСТВЕ (2016—2018 ГО$
ДЫ) ПРИВЁЛ К СОКРАЩЕ$
НИЮ ВВОДА ЖИЛЬЯ НА
12%. Спад наблюдался в 47
регионах. Наиболее показа�
тельно сопоставление ввода
жилья в расчёте на душу на�
селения в 2015 году (послед�
ний год роста) и в 2018�м.
Превысили докризисные по�
казатели Ленинградская об�
ласть (1,5 кв.м на чел., рост
на 13%) и Санкт�Петербург
(0,75 кв. м на чел., рост на
29%), восстановили их Мос�
ковская область (1,2 кв. м на
чел.) и некоторые другие
(Калужская, Тамбовская, Во�
ронежская, Ульяновская об�
ласти — 0,8 кв. м на чел.).
Рост ввода жилья в Севасто�
поле в 2,7 раза обусловлен
завершением недостроя пре�
дыдущих лет. Самые слабые
показатели в Тюменской
(–38%), Новосибирской
(–33%), Калининградской
(–25%) и Белгородской
(–22%) областях. В результа�
те спрос на жильё концент�
рируется во внешних зонах
двух столичных агломераций
и в Санкт�Петербурге, а
Москва не восстановила до�
кризисные объёмы жилищ�
ного строительства (–9%).

По материалам «Мониторинга
экономической ситуации 

в России» РАНХиГС
Пётр СИДОРОВ.

Провал
импортозамещения

Анализ данных Росстата говорит о том, что на ба�
зе 23,4 тысячи предприятий в 85 регионах страны
доля приобретаемого отечественного оборудования
сократилась за последние три года на 10%, в то вре�
мя как закупки импортных машин возросли на 38%.
То есть призывы президента к импортозамещению
оказываются звонкой, но пустой фразой. Они рос�
сийским капиталом, занятым в отечественной про�
мышленности, фактически игнорируются.

НЕ БУДЕМ лезть в дебри
арифметики и спорить о
сомнительных источни�

ках и передёргиваниях при под�
счётах. Остановимся на глав�
ном. А главное — это то, что из
27 миллионов наших потерь
только треть составляют воен�
нослужащие Красной Армии
(примерно такие же суммарные
потери у вермахта и его италь�
янских, испанских, румынских,
венгерских и прочих союзни�
ков). А две трети — это мирное
гражданское население, кото�
рое планомерно и последова�
тельно уничтожалось гитлеров�
цами и их прихвостнями.

Недавно появилось стран�
ное сообщение, процитирую
его полностью: 

«В Новгородской области
рядом с деревней Жестяная
Горка нашли братскую могилу
мирных жителей, погибших
во время Великой Отечествен�
ной войны. Об этом сообща�
ется на сайте Управления
Следственного комитета РФ
по Новгородской области.

Захоронение было обнару�
жено 29 апреля членами нов�
городской поисковой экспе�
диции.

При раскопках из ямы из�
влекли пять скелетированных
трупов, у троих из которых,
предположительно, имеются
огнестрельные ранения голо�
вы. Также были обнаружены
фрагменты личных вещей и
одежды погибших. Рядом с за�
хоронением нашли гильзы от
автоматического оружия ино�
странного производства, гово�
рится в сообщении.

По предварительным дан�
ным, мирные жители были
расстреляны фашистами во
время немецкой оккупации в
1941—1943 годах. В окрестнос�
тях могут быть захоронены бо�

лее трёх тысяч мирных жителей,
в том числе женщины и дети.

Поисковые мероприятия на
месте возможных захороне�
ний продолжаются».

Почему это сообщение
странное? Да потому, что всё,
абсолютно всё об этом «обна�
руженном» захоронении давно
известно по материалам Нов�
городского открытого процес�
са над фашистскими преступ�
никами, который проходил с 7
по 19 декабря 1947 года.

Вся полная, исчерпывающая
информация присутствует в 54
объёмистых томах этого про�
цесса. Информация точная, из�

ложенная ясным языком в нео�
споримых юридических терми�
нах, без «предположительно» и
«по предварительным данным»,
«могут быть» и т.д. 

Известно точно, без всяких
«поисковых мероприятий»,
сколько человек, кем и по чьему
приказу были убиты. 3700 чело�
век на этом месте убиты по при�
казу командира 38�го армейско�
го корпуса вермахта генерала
артиллерии Курта Герцога (это
лишь одно из его преступле�
ний). Расстреливала (а также
резала, колола, забивала или за�
капывала живьём) «тайль�
команда» из 20—25 человек, ко�
торой руководили немцы, а ря�
довыми были эстонец, латыши
и русские выходцы из Латвии.
Вот имена некоторых: Рудольф
Гроте, Андрей и Олег Климовы,
Карл Лацис, Георгий Яковлев,
Артур Кривиньш, Порфирий
Беляев, Харис Лиепиньш...

Показания свидетелей ужа�
сают: «земля шевелилась и сто�
нала над могилами…». Двенад�
цатилетний Толя Петров рас�
сказывает, как фашисты сожг�
ли его деревню, а когда он с
мамой и братом смог убежать в
другую — сожгли и ту, а жите�

лей расстреляли. Мальчик ле�
жал рядом с убитыми, и кара�
тели приняли его за мёртвого.

А теперь оцените, откуда
взялись цифры соотношения
потерь, которыми жонглиру�
ют антисоветчики: отряд из 25
подонков убил за короткое
время 3700 человек — вот вам
и «ужасающие потери от без�
дарного командования»…

В Батецком районе, к которо�
му принадлежит Жестяная Гор�
ка, до войны было 29 тысяч жи�
телей. 21 тысячу фашисты угна�
ли на принудительные работы в
Германию. Оккупанты сожгли
4400 жилых домов, все сельско�

хозяйственные постройки и все
промышленные предприятия,
16 мельниц, 36 кузниц, 45 школ.
После освобождения в районе
осталось 5 тысяч жителей, из
них 580 мужчин…

Но антисоветчики не удив�
ляют: их цели те же, что были
у Гитлера. Удивляет другое:
как можно настолько забыть
свою историю, предать па�
мять, что 3700 жертв стали бе�
зымянными и безвестными?
На новгородской земле есть
памятники павшим красноар�
мейцам, сохраняются брат�
ские могилы… Но ведь мир�
ных людей погибло в два раза
больше! 48 тысяч новгородцев

были убиты за время оккупа�
ции — и среди них 600 жен�
щин с детьми утоплены фа�
шистами на барже во время
эвакуации...

Вот почему необходимо,
важно, нужно — чтобы не бы�
ла короткой память, чтобы не
было забытых и безымянных
(а значит, совсем напрасных)
жертв — памятниками и обе�
лисками отмечать такие моги�
лы. И делать это должны не
только поисковики, но и орга�
ны власти — систематически и
планомерно, по хранящимся в
архивах точным документам и
юридически оформленным
свидетельствам.

Ведь не только памятниками
и обелисками держится память
— везде и всюду, в школах и ву�
зах, колледжах и лицеях, во
всех учебниках истории и на
уроках надо изучать и повто�

рять всю находящуюся в архи�
вах информацию. Задумайтесь
о нелепости и безнравственно�
сти ситуации: молодые ребята,
поисковики, с чистым сердцем
занимаются важным и нужным
делом, но для них братская мо�
гила тысяч мирных жителей
становится «неожиданной на�
ходкой», потому что память,
которая сохранялась в совет�
ских учебниках, в пионерских
и комсомольских организаци�
ях, была уничтожена «либера�
лами»… 

Нина ОСТАНИНА,
председатель «Всероссийского

женского союза — 
«Надежда России».

●● Мемориал погибшим воинам Великой Отечественной у деревни Жестяная Горка Новгородской области, где находится
памятный знак, напоминающий о 2500 мирных жителях, уничтоженных здесь гитлеровцами в 1941—1943 годах.

Память не должна
быть короткой

Любимая ложь российских антисоветчиков о том, как якобы бездарные сталинские
военачальники обрекали на гибель трусливых красноармейцев, которых гнали впе�
рёд заградотряды, а отважными и умелыми фашистскими солдатами командовали
гениальные гитлеровские полководцы. Не всегда это говорилось и писалось прямо,
но суть их вранья была именно такой. И как «доказательство» они приводили соотно�
шение потерь СССР и Германии: 27 миллионов с нашей стороны и 5 миллионов — с их.

P.S. Было бы, наверное, неправильно, рассказывая о жертвах,
промолчать о судьбе убийц. Приговор 19 негодяям разных чинов и
званий вермахта и СС был зачитан в Новгороде 18 декабря 1947 го$
да. Всем этим убийцам и палачам дали по 25 лет заключения, пото$
му что в мае 1947 года Президиум Верховного Совета СССР принял
Указ о замене смертной казни таким сроком. Указ действовал до
1950 года.

Но как только умер Сталин, Хрущёв выпустил этих «жертв ста$
линских репрессий», по факту они отсидели порядка 8 лет. За тыся$
чи зверски убитых ими мирных людей… 

А исполнители, «тайль$команда», большей частью вообще ушли
от наказания: кто стал пастором во Франции, кто командовал ла$
тышской рабочей ротой в американской армии, кто затерялся где$
то на Западе…
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Прибалтийский блеф

Казахстан движется к президентским выборам. Хотя результаты
голосования заранее известны, избирательная кампания играет важ�
ную роль в формировании политической и экономической повестки
на годы вперёд. Среди её основных пунктов — закрепление капитали�
стической системы и декоммунизация общества.

П РИВЫЧКА относиться к выборам как к
рутинной процедуре, следующей чётко#
му сценарию и имеющей предсказуемые

итоги, выработалась у граждан Казахстана дав#
но. С начала 2000#х годов, когда в республике
перестала существовать более или менее влия#
тельная оппозиция, избирательные кампании
стало трудно отличать одну от другой. Все ре#
сурсы — административные, информационные,
финансовые — направлялись на поддержку вы#
движенцев от правящего режима. В случае с
президентскими выборами это был Нурсултан
Назарбаев, а с парламентскими — партия «Нур
Отан». Их соперники выполняли роль статис#
тов, подчиняющихся жёстким правилам: не
подвергать сомнению курс развития государства
и не критиковать фаворитов избирательной
гонки. Этот неписаный канон обеспечивал за#
кономерный результат: не менее 90 процентов у
действующего президента и не менее 80 процен#
тов — у правящей партии. 

События последних месяцев породили у неко#
торых жителей осто#
рожную надежду, что в
эту схему будут внесе#
ны коррективы. На#
помним, 19 марта
Нурсултан Назарбаев
выступил с обращени#
ем к народу, в котором
объявил об уходе в от#
ставку. Президент#
ские полномочия пе#
решли к председателю
Сената — верхней па#
латы парламента —
Касым#Жомарту Токаеву. Конституция давала ему
право находиться в этом статусе до истечения вы#
борного срока предшественника, то есть до весны
следующего года.

Однако тянуть Токаев не стал. 9 апреля пришёл
его черёд обратиться к согражданам. Заявив, что
обстановка в мире быстро меняется «далеко не в
лучшую для нас сторону», Токаев сообщил о про#
ведении досрочных выборов 9 июня. «Мы долж#
ны подтвердить преемственность, предсказуе#
мость и стабильность нашей внутренней и внеш#
ней политики. Нужно продолжать работу по эф#
фективной, успешной реализации социальных
программ и стратегии Елбасы. Сделать это можно
только путём прямого волеизъявления народа на
выборах», — объявил он. Уточним, что Елбасы,
или Лидер нации, — официальный титул ушед#
шего в отставку Назарбаева, который сохранил за
собой как властные полномочия, так и огромные
привилегии (подробно об этом «Правда» писала в
номере от 21 марта с.г.).

Это далеко не единственное доказательство то#
го, что политическая система Казахстана остаётся
незыблемой. 23 апреля партия «Нур Отан» на без#
альтернативной основе выдвинула Токаева канди#
датом в президенты. Выступивший на съезде На#
зарбаев — именно он остаётся главой партии вла#
сти — назвал его «самым достойным» претенден#
том на высшую государственную должность и до#
бавил, что всецело доверяет своему преемнику. 

Помимо Токаева, к участию в выборах допуще#
ны ещё несколько человек. Ни «тёмных лоша#
док», ни неудобных для власти фигур среди них
нет. Этому способствовало как отсутствие в стране
реальной оппозиции, так и чрезвычайно плотные
юридические фильтры. Чтобы быть зарегистриро#
ванным в качестве кандидата в президенты, граж#
данин должен иметь высшее образование и как
минимум пятилетний опыт работы на госслужбе
или на выборных государственных должностях,
свободно владеть казахским языком и не страдать
серьёзными заболеваниями. Специальная врачеб#
но#консультативная комиссия подтверждает от#
сутствие у политика одного из 107 заболеваний,
входящих в «чёрный список». Наконец, законода#
тельством страны запрещается самовыдвижение.
Правом выдвигать кандидатов обладают лишь
официально зарегистрированные партии и рес#
публиканские общественные объединения. 

В итоге через это «игольное ушко» закона про#
пущено семь человек: сам Токаев, Дания Еспаева
(партия «Ак жол»), Толеутай Рахимбеков (партия
«Ауыл»), Жамбыл Ахметбеков (Коммунистичес#
кая народная партия Казахстана), а также Амир#
жан Косанов (объединённое национал#патриоти#
ческое движение «Улт тагдыры» — «Судьба на#
ции»), Садыбек Тугел (республиканское движение
«Улы дала кырандары» — «Орлы великой степи»)
и Амангельды Таспихов (Федерация профсоюзов
Казахстана). Имена большинства из них рядовым
жителям практически неизвестны. Да и агитаци#
онная кампания, стартовавшая 11 мая, даёт не
много возможностей близко познакомиться с
кандидатами: неоспоримая монополия в инфор#
мационном пространстве принадлежит Касым#
Жомарту Токаеву. Аналогичная пропорция навер#
няка сохранится в день выборов, так что единст#
венной интригой является не тот, кто одержит по#
беду, а тот, кто окажется на втором месте. 

По этой причине предвыборные платформы
кандидатов не представляют особого интереса.
Токаев вполне ожидаемо обещает продолжить
политику Назарбаева и провозглашает главным
принципом преемственность курса. «…Назарбаев
создал сильное, уважаемое во всём мире государ#
ство, — говорится в его программе. — Сформиро#
вал современную нацию. Построил новую столи#
цу. Мы прошли испытания мировыми кризиса#
ми. Это было время исторических преобразова#
ний и великих побед. Я обеспечу преемствен#
ность испытанного Историей стратегического
курса Елбасы». Остальные кандидаты также ста#
рательно обходят острые углы. В их платформах
фактически отсутствует критика социально#эко#
номической и политической системы Казахста#
на, а обещания в большинстве своём размыты и
не содержат конкретики. 

И всё же полностью игнорировать эти манифе#
сты не следует. Пройдя, как и сами кандидаты, че#
рез официальные фильтры, они в значительной
степени отражают те идеи и ценности, которые

власть хочет закрепить в качестве элементов госу#
дарственной идеологии. Во#первых, это господст#
во рыночной экономики. В платформе Токаева
говорится о полноценной защите частной собст#
венности, об усилении работы по привлечению
иностранных инвестиций и о моратории на созда#
ние новых государственных и национальных 
компаний, «что сохранит экономическое про#
странство для частного сектора».

Схожие и даже более радикальные призывы
содержатся в программах других кандидатов.
«Главное условие благополучия нации — посто#
янное развитие, сильный частный бизнес, чест#
ная конкуренция», — утверждает Дания Еспаева.
Что касается Коммунистической народной пар#
тии, она воздерживается от требований измене#
ния социально#экономического строя и ограни#
чивается призывами о борьбе с бедностью, вве#
дении более справедливого налогообложения и
судебном преследовании олигархов. Правда, не
живущих в Казахстане, а беглых. 

Во#вторых, это так называемая многовекторная
политика, предусматривающая балансирование
между Россией, Китаем и странами Запада. В
платформе Токаева стратегическими партнёрами
Казахстана названы, помимо Москвы и Пекина,
США, Евросоюз и страны Ближнего Востока.
Амиржан Косанов и вовсе считает, что главным
вектором политического развития Казахстана
должен стать Европейский союз. 

Но самым тревожным пунктом предвыборных
программ является требование тотальной деком#
мунизации. С подобными призывами выступают
сразу несколько кандидатов. «Полная декомму#
низация и десоветизация общественного созна#
ния — такое требование выдвигает Косанов. —
Всем гражданам, в особенности подрастающему
поколению, привить сакральные идеи Алаш#Ор#
ды — основы нашего патриотизма и духовного
возрождения». «Алаш#Ордой», отметим, имено#
валось самопровозглашённое национально#тер#
риториальное формирование, созданное против#
никами Советской власти в годы Гражданской
войны. Также Косанов настаивает на принятии
нового закона о государственном языке и законо#
дательном определении перечня профессий, для
которых обязательно владение казахским языком. 

Похожие мотивы содержатся в платформе Ес#
паевой: «Партия «Ак жол» продолжит работу по
деколонизации и декоммунизации обществен#
ного сознания, в том числе через восстановление
исторической справедливости в наименованиях
географических объектов, улиц и населённых
пунктов». «Государственный язык наконец дол#
жен обрести свой статус во всех сферах. Для тех,
кто не знает нашего языка, государственная
служба должна быть закрыта!» — в свою очередь
требует Садыбек Тугел.

Другими словами, власть не просто продолжает
опасные заигрывания с так называемыми нацио#
нал#патриотическими (а говоря проще, национа#
листическими) силами, но и вводит их идеи в
официальный политический лексикон. Что, учи#
тывая опыт других постсоветских государств, яв#
ляется крайне тревожной тенденцией.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Выборы под флагом
декоммунизации

Д ЕЛО В ТОМ, что по мере
возрастания междуна#
родных успехов в борьбе

с ИГИЛ (организация, запре#
щённая в России) в Сирии и
Ираке всё большее число его
боевиков становятся либо во#
еннопленными, либо попадают
в специальные лагеря для ин#
тернированных лиц. Удиви#
тельно, на первый взгляд, но
количество таких людей с пас#
портами европейских стран ис#
числяется тысячами. Причём
граждан одной только ФРГ сре#
ди таких пленных — более ты#
сячи! Власти Сирии и Ирака,
равно как и представители кур#
дов, в лагерях которых содер#
жатся такие пленные, не жела#
ют возиться с ними сами, но
требуют от властей европей#
ских государств, в том числе
Германии, забрать «своих иги#
ловцев» и разбираться с ними
на собственной территории и в
соответствии с собственным за#
конодательством.

Такой «подарок» для главно#
го полицейского Германии ока#
зался не только крайне непри#
ятным, но и чрезвычайно не#
своевременным в условиях раз#

вёрнутой им в стране борьбы
против «опасных элементов» из
числа так называемых бежен#
цев. Именно поэтому Хорст 
Зеехофер сразу объявил в ин#
тервью немецкому телеканалу
АРД, что «массовая репатриа#
ция Германией из Сирии сто#
ронников террористических
группировок с немецким граж#
данством недопустима». По
словам министра, кроме всего
прочего, существует и дополни#
тельный риск, что в числе таких
репатриантов окажутся и лица,
не являющиеся гражданами
ФРГ, однако власти смогут вы#
яснить это лишь тогда, когда
человек окажется на террито#
рии Германии.

Каждое такое «дело» необхо#
димо рассматривать в индиви#
дуальном порядке, чтобы у вла#
стей не осталось никаких со#
мнений касательно личности
репатрианта, считает Зеехофер.
В частности, следует проверять,
привлекался ли человек к уго#
ловной или иной ответственно#
сти в других государствах. Не#
обходимо также собирать все
данные о принимаемом лице,
которые имеются в распоряже#

нии соответствующих немец#
ких ведомств.

Как отмечает в связи с этим
«Дойче велле» со ссылкой на
Зеехофера, «речь идёт о людях,
которые покинули Германию,
чтобы вести войну против сво#
бодного мира». Источник при#
водит слова министра внутрен#
них дел: «как глава МВД, кото#
рый сейчас отвечает за защиту
нашего населения, я должен
быть исключительно осторо#
жен в этих вопросах».

По мнению Зеехофера,
именно соображения безопас#
ности для населения Германии
не допускают никаких исклю#
чений из правил при рассмот#
рении дел репатриантов. Ис#
ключения недопустимы даже
для несовершеннолетних, ока#
завшихся в Сирии и Ираке со
своими воинственными отца#
ми, поскольку, считает ми#
нистр, «детей и подростков в
таких ситуациях используют в
политических целях».

Во многом на позицию не#
мецкого главы МВД повлияло
поведение лидеров сопредель#
ных европейских государств.
Так, власти Швейцарии уже

официально отказались прини#
мать обратно бывших боевиков,
даже раскаявшихся, а канцлер
Австрии Себастьян Курц, изве#
стный своей особой жёсткостью
в вопросах миграционной поли#
тики, прямо заявил относитель#
но репатриантов#боевиков, что
«о возвращении таких лиц с ав#
стрийскими паспортами в его
страну не может быть и речи ни
при каких условиях и обстоя#
тельствах, независимо от их по#
ла и возраста».

Правда, в самой Германии,
как и следовало ожидать, в
противовес позиции министра
выступили сторонники тради#
ционного для ФРГ «толерант#
ного» подхода. По их мнению,
нужно смотреть не только на
«деяния» нынешних военно#
пленных#боевиков с немецки#

ми паспортами, но и учиты#
вать, что на родине у многих из
них есть жёны, дети, другие
родственники. Поэтому, мол,
подход к решению вопроса о
репатриации должен быть бо#
лее гуманным, а уж тем более
нельзя отказывать этим людям
в праве возвращения на родину
в принципе, если они сами то#
го пожелают.

Сколько уже раз в Германии
наступали на одни и те же
«грабли толерантности»! Види#
мо, кого#то даже собственная
самая свежая история учит да#
леко не с первого раза. Хотя,
возможно, есть в ФРГ и такие,
для кого толерантность важнее
даже собственной безопаснос#
ти и безопасности своей семьи.

Пётр ПАРХИТЬКО.

Что делать немцам
с пленными… немцами?

Не позавидуешь сейчас министру внутренних дел Германии Хорсту Зеехоферу,
одному из самых последовательных сторонников решения миграционной пробле�
мы в стране путём высылки из неё всех неблагонадёжных элементов, стремящих�
ся получить немецкое гражданство или даже уже его получивших. Только�только
ему удалось убедить канцлера Ангелу Меркель, что необходимо именно так ре�
шать вопрос и даже выслать восвояси из ФРГ за первые четыре месяца этого года
более пяти тысяч таких псевдобеженцев, как пришла новая нежданная беда. 

Открыто дело
Порошенко

Во вторник, 21 мая, Государственное бюро расследова�
ний (ГБР) по заявлению юриста Андрея Портнова внесло в
Единый реестр досудебных расследований сведения о
возможном совершении уголовных преступлений бывшим
президентом Украины Петром Порошенко.

О Б ЭТОМ сообщила
первый заместитель
директора ГБР Ольга

Варченко на своей странице в
соцсети, уточнив, что рассле#
дование касается дел, предус#
мотренных статьями 109, 111,
426#1 Уголовного кодекса Ук#
раины («Действия, направ#
ленные на насильственное
изменение или свержение
конституционного строя или
на захват государственной
власти», «Госизмена», «Умы#
шленное бездействие воен#
ной власти»).

Речь идёт о действиях По#
рошенко, связанных с осуще#
ствлением 25 ноября 2018 го#
да крупной провокации с ук#
раинской стороны — несанк#
ционированного перехода
трёх украинских кораблей из
Чёрного моря в Азовское.
Тогда задержанные силами
ВМФ РФ украинские кораб#
ли были сопровождены в
порт Керчи, 24 украинских
моряка арестованы за нару#
шение госграницы, суд над
ними в настоящее время про#
должается. Теперь это дело
классифицируется как пред#
полагаемая госизмена и про#
тив Порошенко начато досу#
дебное расследование.

В конце прошлой недели в
Окружном административ#
ном суде Киева было откры#
то дело, предполагающее за#
прет на выезд с Украины дей#
ствовавшего президента Пе#
тра Порошенко, спикера
Верховной Рады Андрея Па#
рубия, премьер#министра
Владимира Гройсмана и ещё
177 чиновников.

При этом в пресс#службе
суда разъяснили, что в воз#
буждённом иске просят при#
знать противоправной безде#
ятельность Национальной
полиции Украины и Службы
безопасности относительно
«непроведения всех мер для
обеспечения защиты нацбе#
зопасности и непротиводей#
ствия организованной пре#
ступности лицами, занимаю#
щими политические должно#
сти и которые, по мнению
истца, могли совершать кор#
рупционные преступления».

Среди третьих лиц, кроме
упомянутых Порошенко,
Парубия и Гройсмана, указа#
но более 50 народных депу#
татов президентской фрак#
ции, более 40 членов прави#
тельства, председатель прав#
ления НАК «Нафтогаз Укра#
ины» Андрей Коболев, а так#
же судьи Верховного суда и
члены Высшей квалифика#
ционной комиссии судей.

К О ВСЕМУ ПРОЧЕМУ в
конце недели в аэро#
порту Борисполь по#

явилась ещё одна знаковая
фигура. Собственную фото#
графию в киевском аэропор#
ту, сопровождающуюся обра#
щением к общественности,
разместил в Телеграм#канале
известный на Украине юрист,
бывший заместитель главы
администрации президента
Украины Андрей Портнов.
По мнению многих экспер#
тов, он вполне может стать
той главной фигурой, спо#
собной организовать грамот#
ное расследование преступ#
лений, совершённых Поро#
шенко и его военно#полити#
ческой бандой. «Друзья, —
говорится в обращении,
больше пяти лет я не был в
своей стране. И сегодня хочу
дать уверенный сигнал тыся#
чам людей, покинувшим Ук#
раину, — пора возвращаться,
строить и восстанавливать.
Здравствуй, дорогая Украи#
на. Всё только начинается!»

Перед прибытием экс#зам#
главы президентской адми#
нистрации анонсировал ос#
новную цель своего возвра#
щения через тот же Теле#
грам#канал: «Через несколь#
ко дней Порошенко офици#
ально утратит неприкосно#
венность от уголовного пре#
следования. Сразу после
инаугурации у правоохрани#
тельных органов больше не
будет юридических преград
для его ареста и конфиска#
ции активов». Ранее юрист
неоднократно настаивал, что
после выборов необходимо
приложить все усилия, чтобы
привлечь к ответственности
всю верхушку власти, прича#
стную к коррупции, военным
преступлениям, а также не
допустить, чтобы Порошен#
ко и его ближайшее окруже#
ние бежали из страны.

До 2014 года Портнов был
советником президента Вик#
тора Януковича. После Евро#
майдана он оказался в числе
многих политиков, вынуж#
денных уехать из страны.
Почти всё это время он жил в
Вене, где получил от австрий#
ских властей политическое
убежище. Послемайданные
власти возбудили против него

несколько уголовных дел. В
2015 году МВД Украины объ#
явило Портнова в розыск по
уголовному делу о присвое#
нии имущества путём злоупо#
требления служебным поло#
жением. Но тот всё оспорил,
в том числе в суде Евросоюза
в Люксембурге, проанализи#
ровавшем обвинения укра#
инских властей, показания
посла ЕС на Украине, при#
знавшем неправомерными
все решения и отменившем
санкции против Портнова.
Кроме того, юрист получил
компенсацию от Евросоюза
за понесённые им расходы и
издержки. Этот случай стал
едва ли не единственным в
украинской истории. И, ви#
димо, во многом благодаря
высокой квалификации
Портнова как юриста. Кроме
того, команде Портнова уда#
лось оспорить решение суда
и отменить срок в 9 лет ли#
шения свободы для журнали#
стов Васильца и Тимонина.

Как написали некоторые
издания, «ночной кошмар
Порошенко» вернулся на Ук#
раину: расследования и по#
садки неизбежны! Вполне ве#
роятно, что может наступить
время пересмотра спорных
законов, уголовных полити#
ческих дел. А для прежней
власти — защиты себя и своей
собственности в судах по ис#
кам Портнова и его команды.

В своём интервью изданию
«Страна.UA» бывший замгла#
вы администрации президен#
та на вопрос журналиста о
том, сохраняет ли он уверен#
ность в будущем аресте Поро#
шенко, ответил: «Я абсолют#
но убеждён в этом». При этом
он сообщил, что «основные
преступления ОПГ Поро#
шенко» уже систематизиро#
ваны, а в ближайшее время
будут подготовлены заявле#
ния по ним.

«Дальше разветвление на
два пути. Если новая власть
захочет проявлять актив#
ность, мы будем рядом. Если
нет, будем осуществлять пуб#
личное давление, документи#
ровать, оформлять всё про#
цессуально, обжаловать без#
деятельность правоохрани#
тельных органов», — продол#
жил Портнов и добавил, что
давление будет осуществлять#
ся до тех пор, пока право#
охранительные органы не нач#
нут активные следственные и
процессуальные действия.

У ЖЕ НАЧАТА публика#
ция сенсационных до#
кументов о чудовищ#

ных коррупционных преступ#
лениях экс#президента. При
этом Андрей Портнов, кото#
рого уже прозвали «юридиче#
ским киллером» для Поро#
шенко, сопроводил публика#
цию сенсационных докумен#
тов своим комментарием.

«Друзья, как и обещал, на#
чинаем комплекс междуна#
родных учебно#воспитатель#
ных мер в отношении Поро#
шенко. По ссылке публикую
нотариальный документ, сви#
детельствующий, что в апреле
2015 года, когда в зоне АТО
погибали украинские воен#
ные, Порошенко переоформ#
лял свою панамскую торго#
вую компанию UKR#
PROMINVEST HOLDING
LTD в новое офшорное пред#
приятие BATTERY INVEST#
MENT CORP. С документами
по ссылке может ознакомить#
ся каждый желающий.

Основной целью новой
компании было владение По#
рошенко торговыми и промы#
шленными активами. После
того как в прокуратуре Украи#
ны произойдут кадровые из#
менения, мы добьёмся между#
народно#правового поруче#
ния Генпрокуратуры Украины
в Панаму о раскрытии всех
сделок Порошенко в Панаме
во время войны и посчитаем,
сколько военного снаряже#
ния и вооружения можно бы#
ло купить за налоги, которые
были украдены и отмыты в
островных офшорах.

А пока сообщаем, что но#
вый панамский офшор Поро#
шенко BATTERY INVEST#
MENT CORP вскоре завладел
акциями аккумуляторной
компании «Иста#Центр», ко#
торые в дальнейшем у него
хватило ума продать гражда#
нину РФ Виктору Потапову.

Выписка из реестра Мин#
юста прилагается. Доброе ут#
ро, Пётр Алексеевич», — на#
писал Портнов в своём Теле#
грам#канале.

С ЛЕДУЕТ отметить: на#
ряду с тем, что одни
комментаторы возлага#

ют определённые надежды
на торжество справедливости
(учитывая заказ Вашингтона
на искоренение коррупции),
есть и другая точка зрения. И
иск в Окружном суде, и угро#

зы Портнова, дескать, на#
правлены на то, чтобы выну#
дить отставного Порошенко
как можно скорее покинуть
страну, дабы избежать неми#
нуемого суда и наказания. За
пределами Украины он не
будет представлять никаких
помех для тех сил, которые
пришли к власти за спиной
Зеленского. Активы его рано
или поздно присвоят опыт#
ные рейдеры. А вот оставаясь
в Киеве, принимая активное
участие в политической жиз#
ни, продвигая свою партию
«Блок Петра Порошенко» в
парламент, он и сохранит
влияние, и станет причиной
«головной боли» для новой
власти.

Так что и тут прорисовыва#
ются две линии. Какая из них
возобладает, покажет бли#
жайшее будущее. Пока Поро#
шенко соблюдает олимпий#
ское спокойствие, так как га#
рантии своей безопасности
он получил и в Берлине, и в
Париже. Имеются у него по#
кровители и в Вашингтоне.

Но в любом случае обще#
ственность и те, кто отдал
свои голоса на выборах за
Порошенко и связывает свои
надежды с его политическим
будущим, должны знать об
истинных «достижениях»
своего кумира.

* * *
Пришёл, увидел, распус#

тил — такой слегка перефра#
зированный перевод с латин#
ского известного изречения
Юлия Цезаря запестрил на
полосах многих украинских
изданий. Это относится к
внеочередным выборам Вер#
ховной Рады, которые прези#
дентским указом назначены
на 21 июля.

Эта дата выборов не явля#
ется окончательной, так как
для её утверждения парла#
мент должен собраться на
внеочередное заседание и
принять поправки в избира#
тельный закон: отменить ма#
жоритарку и понизить про#
ходной барьер до 3 %.

В свою очередь спикер пар#
ламента Андрей Парубий
подтвердил 22 мая информа#
цию об обжаловании роспус#
ка Верховной Рады. Один из
самых рьяных противников
роспуска парламента, фрак#
ция которого уже осталась без
финансирования со стороны
своих спонсоров, Олег Ляшко
развил бурную деятельность в
собирании депутатских под#
писей под соответствующим
обращением в Конституци#
онный суд Украины.

В своём комментарии по#
следних событий в стране
лидер КПУ Пётр Симоненко
отметил, что участие Ком#
партии и коммунистов в до#
срочных выборах народных
депутатов может стать тестом
на ответственность прези#
дента Владимира Зеленского
за свои обещания. Симонен#
ко напомнил, что все пять
постмайданных лет полити#
ческие репрессии и физичес#
кий террор в отношении
инакомыслящих определяли
политику правящего режима,
а на законодательном уровне
было сделано максимум для
того, чтобы свободу слова и
свободу мысли, если они не
соответствовали официаль#
ному курсу режима на фаши#
зацию и милитаризацию об#
щественных отношений,
приравнять к уголовным
преступлениям.

С точки зрения лидера
КПУ, роспуск парламента и
досрочные выборы народных
депутатов могут и должны по#
казать, насколько новоизб#
ранный президент Зеленский
отвечает за свои слова и готов
проявить волю и использо#
вать власть, доверенную ему
гражданами Украины, чтобы
остановить маховик полити#
ческих репрессий. Первое —
это вето на «языковой закон»,
который грубым образом на#
рушает права человека и со#
ответствующие международ#
ные соглашения, ратифици#
рованные Украиной. А учи#
тывая, что президент Зелен#
ский объявил о роспуске Ра#
ды и назначении досрочных
выборов, верность своим
словам, заявил Симоненко,
он должен продемонстриро#
вать, обеспечив возможность
Компартии и коммунистам
беспрепятственно и на рав#
ных участвовать в выборах
высшего законодательного
органа страны.

В тот же день, 22 мая, пре#
мьер#министр Украины Вла#
димир Гройсман провёл засе#
дание правительства, кото#
рое завершилось менее чем
за 12 минут. В ходе заседания
глава кабмина напомнил о
том, что уходит в отставку.

В.М.Т.

Разоблачена
преступная сеть

ПОЛИЦИЯ ЛИТВЫ созвала
22 мая в Вильнюсе пресс#

конференцию, на которой объ#
явлено о завершении операции
по разоблачению одной из
крупнейших в Евросоюзе пре#
ступных группировок, сообща#
ет агентство «Регнум».

Хорошо организованная сеть
преступников занималась кон#
трабандой, наркоторговлей, бы#
ла причастна к ряду убийств, за

время своей деятельности «от#
мыла» примерно 600 млн евро.

В банду входили преимущест#
венно литовские граждане. Все#
го произведено 22 задержания —
в Литве, Польше, Испании, Эс#
тонии и Великобритании.

В Литве эту операцию счита#
ют крупнейшей в истории пра#
воохранительных органов рес#
публики.

Борис НИКИТЕНКО.

С факелами
протеста

Г ОНДУРАССКИЕ учите#
ля и врачи в последнее
время неоднократно вы#

ходили на акции протеста
против закона о реструктури#
зации и преобразовании на#
циональной системы образо#
вания и здравоохранения, об#
виняя правительство в наме#
рении приватизировать эти
отрасли. В рамках начавшихся
в конце апреля акций врачи,
учителя, родители и ученики
прошли с факелами по ули#
цам столицы страны — Тегу#
сигальпы, чтобы также потре#
бовать отставки президента
Хуана Орландо Эрнандеса.

Профсоюз учителей объя#
вил, что намерен ужесточить
меры давления, если власти не
выполнят их требования.
Джимми Сорто, возглавляю#
щий профсоюз колледжей пе#
дагогической подготовки Гон#
дураса, заявил, что речь может
идти об остановке работы на
неопределённый период вре#
мени. Со своей стороны, вра#
чи страны также призывают к
решительным действиям, на#
правленным на отмену зако#
на, который может нанести
ущерб тем, кто работает в важ#
нейших отраслях.

(Пренса Латина).

Пульс планеты

●● ВАШИНГТОН. «Безопасный
аборт — это право человека», 
«Не превращайте аборт в преступ3
ление» — плакаты с такими над3
писями держали участники массо3
вой акции протеста возле здания
Верховного суда США. Манифес3
танты выступают против решения
властей восьми штатов, среди ко3
торых Алабама, Миссури, Мис3
сисипи, Арканзас, ужесточить за3
конодательство об искусственном
прерывании беременности. Самый
суровый закон об абортах принят в
Алабаме: исключения для него не
предусмотрены даже в случае ин3
цеста или изнасилования. Соглас3
но документу, прервать беремен3
ность женщина может, лишь если
её жизни угрожает опасность.
Врачей, решившихся на проведе3
ние подобной операции, ожидает
до 99 лет тюрьмы.

●● ЛОНДОН. Премьер3министр
Великобритании Тереза Мэй
предложит депутатам Палаты об3
щин новое соглашение по брекзи3
ту и поставит на голосование во3
прос о проведении повторного ре3
ферендума по выходу из Евросо3
юза. Лидер тори надеется таким
образом получить поддержку лей3
бористов, в чьих голосах нужда3
ется для преодоления сопротив3
ления со стороны ряда своих од3
нопартийцев. Парламентарии
проголосуют по вопросу договора
о разводе с ЕС 3 июня.

●● ВЕНА. Политический трил3
лер в Австрии продолжается. По3
сле ухода министров от Австрий3

ской партии свободы (АПС) пус3
тующие места в кабинете займут
эксперты. Демарш АПС — реак3
ция на отставку однопартийца,
главы МВД Херберта Кикля, ко3
торую ультраправые считают бе3
зосновательной, в то время как
канцлер Себастьян Курц решил
убрать министра, утверждая, что
тот причастен к скандалу вокруг
экс3лидера АПС и вице3канцлера
Хайнца3Кристиана Штрахе. Пе3
рестановки в правительстве про3
исходят за несколько дней до воз3
можного голосования в парла3
менте по вотуму недоверия Курцу.
Это предложение на экстренном
заседании Национального совета
внесли оппозиционные партии.

●● КАРАКАС. Президент Вене3
суэлы Николас Мадуро предло3
жил оппозиции, контролирующей
Национальную ассамблею (НА),
провести досрочные парламент3
ские выборы для урегулирования
политического кризиса в стране.
Заявление было сделано на ми3
тинге, приуроченном к первой го3
довщине переизбрания Мадуро
главой государства. Тем временем
один из лидеров оппозиции, Кар3
лос Веккио, которого США при3
знают послом председателя НА и
самопровозглашённого венесу3
эльского лидера Хуана Гуайдо,
встретился с представителями
Пентагона для обсуждения воз3
можной американской военной
интервенции.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).
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Российской Федерации

Вы не забыли, что на дворе у нас нынче Год театра?
Но странно как�то складывается он. Едва отшумело празд�

ничное всероссийское открытие в зале Ярославского акаде�
мического театра имени Фёдора Волкова, начатое выступле�
нием президента страны, как из министерства культуры РФ
выпархивает поразительная идея: слить этот Волковский те�
атр (между прочим, старейший профессиональный в России!)
с Александринским в Санкт�Петербурге. Расстояние — мно�
гие сотни километров, а их вдруг… объединить.

Право, не было никогда и нигде ничего подобного! Ну а
разве можно припомнить что�нибудь похожее на расправу с
народной артисткой СССР Татьяной Дорониной, более трид�
цати лет возглавлявшей один из ведущих российских театров
— Московский Художественный академический имени 

М. Горького? Расправились тоже по приказу министра куль�
туры и тоже, получается, в ознаменование Года театра…

Возмущению зрителей, всей душой любящих МХАТ и
прославленного руководителя его, не было и нет предела.
Оно вылилось в поток писем, часть которых публиковала
«Правда».

Зрители обращаются и к президенту России. И что же?
Отвечают на все их письма (от имени президента?) из того же
министерства культуры. Причём, отвечая, просто�напросто
лгут. Вот строки этой стандартной отписки, дословно повто�
ряющейся с подписями разных должностных лиц:

«В настоящее время Татьяна Васильевна Доронина воз�
главляет Московский Художественный академический театр
им. М. Горького (далее — театр) в качестве Президента, а

также продолжает свою деятельность в качестве актрисы.
Структурные изменения в театре осуществлены в соответст�
вии с действующим законодательством Российской Федера�
ции, в том числе полномочиями руководителя в целях совер�
шенствования организационно�хозяйственной деятельности
театра. Данные меры не затрагивают творческой деятельно�
сти Т.В. Дорониной».

Очень даже затрагивают! До такой степени, что она в тече�
ние последних месяцев из�за нанесённой ей душевной трав�
мы и соответствующего состояния здоровья не может зани�
маться ни творческой и никакой другой деятельностью. А уж
писать, что она ВОЗГЛАВЛЯЕТ МХАТ им. М. Горького в
качестве Президента, — это ложь запредельная.

Да, такая должность ей предложена, однако фактически

она фиктивная и реально возглавлять МХАТ, конечно же, не
позволяет.

Реально художественным руководителем и директором МХАТ
им. М. Горького стал Эдуард Бояков. Совершенно не подходя�
щая для такой  роли фигура! Об этом убедительно свидетельст�
вуют и первые результаты его работы на ответственном посту,
первые выпущенные при нём премьеры, чему «Правда» уже по�
святила свою статью (см. «Прощай, МХАТ? Или всё�таки про�
стимся с Бояковым…» — в №46 за 26—27 апреля с.г.).

Сегодня продолжим тему откликами зрителей и заметками
театральных критиков. Судя по всему, для многих происхо�
дящее в МХАТ и вокруг него остаётся остро волнующим.

Виктор КОЖЕМЯКО,
обозреватель «Правды».
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Премьеры, которые огорчают и возмущают

ПРИПАДЁМ к информа�
ционному источнику
(сайт МХАТ нам в по�

мощь): «Лауреат премии «Золо�
тая маска», важнейшая фигура
новодрамовских «нулевых» го�
дов, режиссёр Руслан Маликов
на сцене МХАТ им. М. Горького
исследует тему конфликта поко�
лений. В театре с большим успе�
хом идёт спектакль «Отцы и де�
ти» по роману Ивана Тургенева,
открывшего эту тему в русской и
мировой литературе. Пьеса бе�
лорусского драматурга Ивана
Крепостного, лауреата россий�
ских и международных конкур�
сов, поднимает тот же сюжет в
жестоких реалиях наших дней».

В театре действительно с
большим успехом идёт спек�
такль «Отцы и дети», постав�
ленный Александром Дмитрие�
вым при Т.В. Дорониной. Но
вы, господа «новаторы», лучше
бы его не трогали, потому что
сравнение явно не в вашу поль�
зу. Упомянули бы уж тогда
фильм «Левиафан» Звягинцева,
откуда взята сцена стрельбы по
портретам. Но нет, не упомяну�
ли, и причина мне ясна.

Об авторе. Иван Крепостной
оказался очень средним драма�
тургом. Я честным образом на�
чинал читать пару месяцев на�
зад эту пьесу, но из�за обилия
мата не смог одолеть сей текст,
который, цитирую, «наследует
лучшие традиции русской клас�
сики, прозы советских писате�

лей�«деревенщиков», легендар�
ного спектакля МХАТ «Соло
для часов с боем», фильма Ста�
нислава Говорухина «Вороши�
ловский стрелок» (сайт МХАТ
нам в помощь опять).

Из�за протестов зрителей ма�
та в итоге на сцене не было, сла�
ва богу, но и действия тоже —
оно стояло. Зато было много
дыма, громких выстрелов и
массовых сцен�снов, хоть как�
то цементирующих банально
рыхлый драматургический ма�
териал. Оно и понятно: мат уб�
рали, а дыры остались. Отсюда
«сны» (в пьесе их нет) для
склейки «правды жизни» и что�
бы занять побольше народу в
массовках (включая голые теле�
са, ну а как же).

Режиссура, несмотря на оби�
лие чего�то актуального, вроде
видеопроекции на опущенном
пожарном занавесе, вся по пер�
вому плану, без глубины. Актё�
ры стараются, честно старают�
ся, и неплохие актёры: ведь за�
калка Татьяны Васильевны До�
рониной всё�таки видна. В сю�
жете есть «ряженые» — рекон�
структоры�аниматоры военно�
исторических событий, «кло�
уны в псевдоисторических кос�
тюмах, обслуживающие офици�
озные мероприятия» (сайт
МХАТ нам в помощь снова). Но
ряженые без кавычек, как пока�
зала премьера (непонятно для
чего поставленный спектакль
Кончаловского не в счёт), при�

шли в МХАТ им. М. Горького!
Во главе с г�ном Бояковым.

Прошло больше ста дней их
присутствия в театре — и что мы
видим? Подвальная эстетика 
а�ля бояковский театр «Практи�
ка» упорно натягивается на ве�
личественную сцену МХАТ, как
сова на глобус. Планка занижена
в разы по сравнению с пьесой
«На дне» М. Горького — одним
из символов этого театра, а ведь
именно с этой пьесой, как ни
поразительно, идёт своеобраз�
ное «соревнование» в актуально�
сти, злободневности, художест�
венной правде в конце концов.

Перед нами ночлежка нового
типа. «Эдуард Бояков отметил
следующее: «Рассказывать про
внутренность заброшенной ра�
кетной базы через обнажение
изнанки нашей сцены — это
простой, прямой, но очень убе�
дительный и уместный ход», —
читаем на сайте МХАТ в разде�
ле «Новости». Ход прямой, да�
же прямолинейный, но — не�
убедительный!

В итоге — позор. Именно это
слово прозвучало из зала сразу
после окончания первого акта,
и особенно в финале, на покло�
нах, но уже массово, со всего за�
ла. Правдёнка заглушила, заду�
шила правду... В начале второго
акта стало видно, что зал замет�
но поредел. Это при том, что
проданных мест крайне мало,
пришли в основном все «по
входным»: зал был забит при�

глашёнными, и никто этого не
скрывал.

К сожалению, в основе «театра
Боякова» — пиар, пиар и ещё раз
пиар. Но, господа, граждане, пи�
ар — это пиар, а театр — это театр.
Совесть же иметь надо!.. Печаль�
но, когда ты ждёшь действитель�
но чего�то нового, живого, под�
линного, а видишь, воля ваша,
какие�то графоманские потуги,
выдаваемые за новаторство.

Но давайте будем справедливы
до конца и упомянем что�то хо�
рошее. Ведь было же что�то хоро�
шее во всём этом? Было. Подоб�
но тому, как в капле воды отража�
ется мир, в этой работе «новой
команды» под руководством г�на
Боякова отразилась вся, прости�
те, «рукопожатность в сфере
культуры» тех людей из админис�
трации президента, которые бро�
сили г�на Боякова «на культур�
ку». Реконструкция во всех смыс�
лах, перезагрузка в МХАТ им. 
М. Горького началась с возведе�
ния творческой «потёмкинской
деревни». Лично я ничего другого
от г�на Боякова и не ждал: он ста�
билен в делах, несмотря ни на ка�
кую смену образа, в чём, надо
признать, он мастак.

P.S. Если серьёзно о современ�
ной драматургии, то вот теперь
становится особенно очевидно,
что пьесы Юрия Полякова, иду�
щие в том числе и на этой сцене,
при всей кажущейся их лёгкости,
выглядят глыбами и мастерским
проникновением в современ�
ность. А ряженые ряжеными так
и останутся. Искусство и время
своё возьмут. Эх, жаль Владими�
ра Ростиславовича Мединского
на премьере не было... Тогда аб�
сурд происходящего был бы в об�
щефедеральном масштабе мак�
симальный.

Павел КАРТАШЁВ,
театральный режиссёр и критик,

руководитель Самарского
художественного театра.

ВСЕГО за пять месяцев нового руко�
водства в афише появились три новых
названия. Это во МХАТ, где очеред�

ные постановки всегда очень серьёзно гото�
вились, основательно репетировались, про�
бовались разные варианты, обдумывались
детали костюмов и декораций...

МХАТ всегда заботился о душе человека,
стараясь даже в самое трудное для себя вре�
мя поднимать её, а не опускать, используя
скандальные пьесы. Скандального нынче,
увы, хватает.

Достаточно посмотреть хотя бы ТВ с еже�
вечерними навязчивыми шоу. Всё делят
здесь наследство какого�нибудь миллионе�
ра его родные и внебрачные дети, выясняют
по ДНК, кто и от кого родил ребёнка, когда
и с кем изменял жене известный артист...

И вот, устав от этих историй, люди при�
шли в любимый театр, надеясь увидеть и ус�
лышать что�то поинтересней и поглубже.
Но что в этом храме искусства им теперь
предлагают?

Пьеса «Сцены из супружеской жизни»
сделана по мотивам давнего фильма швед�
ского режиссёра И. Бергмана, который в
своё время имел большой успех. Но не
справился со своей задачей режиссёр 
А. Кончаловский, взял не тот «мотив», и ре�
зультат получился крайне слабый.

Чем пытаются здесь привлечь и удивить
нас, зрителей? Главная героиня снимает с се�
бя трусики и помахивает ими перед главным
героем. Рядом со мной кто�то тихо спраши�
вает: «А дальше будет?» Будет! Муж яростно
избивает ногами жену. В зале раздаются ап�
лодисменты и смех — видимо, некоторые
зрители подумали, что это тоже шоу, наподо�
бие телевизионных. Зрители, может, и хоте�
ли бы поразмышлять о происходящем на
сцене, но между картинами гремит, звенит,
барабанит, сметая все мысли, такая «музы�
ка», что хочется зажать уши и бежать из зала.

Сцены из семейной жизни показывали
во МХАТ всегда. И какие! «Дядя Ваня» 

А.П. Чехова, «Мещане» М. Горького, «Ме�
сяц в деревне» И.С. Тургенева, «Анна Каре�
нина» по Л.Н. Толстому...

Во время спектакля «Без вины винова�
тые» на три часа замирал зал. Забыв всё на
свете, зрители вместе с Кручининой про�
живали историю её жизни, ловили каждое
слово, каждую реплику. На слова Незнамо�
ва: «Мама, матушка!» взрывались такие ап�
лодисменты, что, казалось, дрожали мощ�
ные стены театра. А в конце спектакля зал
вставал в едином порыве: «Браво!»

Скажете, мелодрама? Да нет. Просто
Кручинину играла Т.В. Доронина, а пьесу
написал А.Н. Островский. 

А вы можете себе представить, что Доро�
нина, подобно исполнительнице главной
роли в спектакле Кончаловского, утром
рекламирует ножи на ТВ, а вечером играет
Кручинину? Я — нет! 

Вот и надо беречь и сохранять в стенах
МХАТ всё лучшее. Пусть, скажем, в театре
«Около Станиславского» актриса играет
Раневскую («Вишнёвый сад») в резиновых
сапогах, а на сцене МХАТ оставьте её такой,
какой увидел свою героиню А.П. Чехов. И
пусть в зале МХАТ звучит настоящая рус�
ская речь.

К сожалению, этого нет и ещё в одной
премьере театра — «Последний герой» не�
коего драматурга И. Крепостного в поста�
новке Р. Маликова. В своих интервью но�
вый худрук МХАТ Э. Бояков обещал, что
весной билеты сюда будут спрашивать за
два квартала от театра. Не случилось. Биле�
тов было продано очень мало. Чтобы запол�
нить зал, пришлось бесплатно раздавать да�
же не билеты, а просто листочки с указани�
ем мест на всю группу: допустим, партер,
ряд 10, места 20—30.

В общем, кое�как зал собрали. Открылся
занавес. На сцене — территория, заброшен�
ная воинской частью. Здесь случайно со�
брались три группы людей: старик со стару�
хой, своей женой, работники исполкома во

главе с заместителем начальника управле�
ния и «чистильщики».

Старик когда�то служил в рядах Совет�
ской Армии, воевал во Вьетнаме, в Египте и
даже дослужился до полковника. А сейчас
он живёт здесь, время от времени достаёт
свой именной пистолет и расстреливает
портреты членов Политбюро ЦК КПСС.
Громко завидует маршалу Гречко, что тот
«рано копыта отбросил».

Исполкомовцы, от начальника до шофё�
ра, образовали «содружество», которое каж�
дый День Победы отправляется за государ�
ственный счёт в города�герои и даже за гра�
ницу, где они развлекаются, пьют, едят да
ещё и подарки родным покупают. И хотя 
Т�34 не самый лучший транспорт для путе�
шествий, «содружество» он устраивает.

А «чистильщики» убивают бомжей, счи�
тая, что «старое, доброе ультранасилие спа�
сёт загнивающий мир». Они выбрали это
место для своих тренировок: ведь убийцы
должны быть в хорошей спортивной форме.

Оказавшись вместе в заброшенной воин�
ской части, герои пьесы начинают выяс�
нять отношения в игре «Последний герой».

В многочисленных интервью Э. Бояков
твердил, что будет искать драматургов и ре�
жиссёров, которые говорили бы в своих
спектаклях о главном. И языком понят�
ным, открытым, впечатляющим. А что же
нашёл? Почему и зачем выбрана эта, с поз�
воления сказать, пьеса?

Уже в антракте зрители с ярусов потя�
нулись к выходу. Многие недоумевали
вслух: «Зачем приходили? Это же совсем
не мхатовский спектакль!» А некоторые,
выражая протест против такого убожест�
ва, кричали: «Позор!»

Кто же герой? Решить в этом «спектакле» не
удалось. А вот найдутся ли герои среди деяте�
лей нынешней культуры, которые встанут на
защиту великого МХАТ им. М. Горького? 

Только что на его сцене показали ещё од�
ну премьеру — «Последний срок» по повес�
ти В. Распутина. Это уже серьёзный автор!
Напишу о спектакле в следующий раз.

Марта ДМИТРИЕВА,
педагог.

ЗРИТЕЛИ ТОГДА подняли трево�
гу: обратились во множество ин�
станций с просьбой прореагиро�

вать на то, что новопоставленный ди�
ректор�худрук МХАТ им. М. Горького
г�н Бояков собирается втащить на сце�
ну Художественного театра.

По�видимому, наши старания возы�
мели некоторое действие: Бояков
клятвенно пообещал, что пьесу дора�
ботают и мы, дескать, будем прямо�та�
ки счастливы.

Ставить спектакль поручили г�ну
Маликову, выпускнику вуза, готовяще�
го режиссёров театрализованных пред�
ставлений и праздников для домов
культуры. Доселе Маликов был извес�
тен в основном спектаклем «Большая
жрачка» в театре Боякова «Практика».
Эту поделку, наполненную отборным
матом и изображениями половых ак�
тов, интернет хранит в записи.

Словом, был у Маликова весьма
своеобразный опыт. Естественно, ак�
тёры МХАТ были озадачены, что их,
выпускников ведущих театральных ву�
зов, переучивают играть люди, не име�
ющие ни актёрского, ни режиссёрско�
го образования, ни достижений в дра�
матическом театре и кино. Апофеозом
этих репетиций стала просьба «добро�
вольно» раздеться догола, ибо, по за�
думке режиссёра, это раздевание — ал�
легория России, раздетой в 1990�е го�
ды... Зрители опять были вынуждены
привлечь внимание общественности к
такому безобразию...

* * *
Дальше, как и положено, за два ме�

сяца на официальном сайте МХАТ им.
М. Горького началась продажа билетов
на новый спектакль. Наблюдение по�
казало, что за неделю до премьеры бы�
ло продано всего несколько десятков
билетов из 1370! Как же так?! Ведь ос�
новной претензией министра культу�

ры к прежнему руководству театра бы�
ла именно недостаточная заполняе�
мость зала. Для повышения заполняе�
мости, по официальным заявлениям, и
был призван «выдающийся театраль�
ный продюсер и менеджер» г�н Бояков,
основным успехом которого считается
организация премии «Золотая маска»
— «чудовищно сложное» мероприятие
по раздаче премии с ориентацией на
весьма сомнительные для нормальных
ценителей искусства критерии.

Как же это, повторю свой вопрос:
такой профессионал — и такой чудо�
вищный провал? И при выборе мате�
риала для постановки, и при её осуще�
ствлении! Кто же виноват? Злодеи�
злопыхатели? Молодые актёры, кото�
рым было объявлено, что «всё из�за то�
го, что они плохо играют»? Империа�
листы? Верная «доронинская рать», не
давшая выпустить на сцену своего лю�
бимого театра густой мат и отврати�
тельные скабрёзные словечки? 

Нет, на самом деле причина — в чу�
довищном непрофессионализме по�
становщиков, в отсутствии профиль�
ного образования и достойного опыта
работы, в отсутствии понимания задач
НАСТОЯЩЕГО театра, запросов зри�
телей, избравших МХАТ для себя как
место получения новых знаний и очи�
щения души жизнеутверждающими
спектаклями.

Признавать и показывать всем (в
том числе министерству) явный про�
вал новые руководители не решились.
И вот за неделю до премьеры начали
усиленными темпами раздавать БЕС�
ПЛАТНЫЕ приглашения и пропуска в
бюджетные учреждения Москвы. Ав�
тор этих строк встретил своих бывших
коллег — сотрудников одного из вузов
Москвы, которым в большом количе�
стве передали такие бесплатные про�
пуска на премьеру. Так и начали показ
нового спектакля — с минимальным

количеством проданных билетов и с
абсолютным большинством роздан�
ных приглашений и пропусков. В фойе
и зале всех встречал фотограф: новым
руководителям был необходим фото�
отчёт о грандиозной заполненности
зала! Привозили на премьеру и автобу�
сами, как на голосования�«карусели».

Перед началом спектакля человек,
отвечающий ныне за связи театра с об�
щественностью, угодливо, как офици�
ант, подносил программки журналис�
там, которым были заказаны хвалеб�
ные отзывы на премьеру. К слову, одна
газета перестаралась с заданием так,
что выпустила статью о премьере... на
день раньше оной!

* * *
Спектакль начался. Перед закрытым

пожарным занавесом зрителям пред�
стала следующая картина. На авансце�
не лежал пьяный человек — сын глав�
ного героя, старика 77 лет, военного в
отставке. Далее появились некие бан�
диты, которые пытались размозжить
молотком голову лежащему. Главный
герой, угрожая пистолетом, бандитов
прогнал. И тут я вспомнил про про�
граммку: на ней красовался возрастной
ценз «12+». Значит, по мнению Бояко�
ва, изображение сцены жестокого
убийства — это для 12�летних детей?

Но дальше пошло ещё «лучше».
Поднялся технический занавес, и пе�
ред зрителями открылась сцена, за�
полненная актёрами, изображающи�
ми тряску: наверное, кто от наркоти�
ческой ломки, кто от алкогольного
похмелья.

Последовала и безвкусная какофо�
ния «народных сцен»: молодые актё�
ры, разодетые во всё, что удалось
найти на складе костюмов МХАТ,
проносят по кругу знамёна, модели
самолётов, вещи из быта советских
людей и так далее. Вероятно, это
должно было поразить зрителя «глу�
биной режиссёрской находки». Но
ведь любая подобная «находка»
должна быть дополнением к чему�то
содержательному, а в данном случае
— бездарный, пустой текст, который
никак не удалось «украсить».

Ну а кто же оказался тем самым «по�
следним героем», который, по словам
г�на Боякова, есть «герой прямого дей�
ствия, человек, который отвечает за
выживание социума»? Вероятно, у нас
с г�ном Бояковым разные представле�
ния о героях. Для меня герой — тот,
кто, не задумываясь, бесстрашно рис�

кует или жертвует своей жизнью ради
других. Например, мой дед, ушедший
на фронт через два дня после того, как
ему исполнилось 17 лет, или Юрий Га�
гарин, или парни из спецназа, спасав�
шие детей в Беслане.

А для Ильевского, Боякова и Мали�
кова (такое складывается впечатле�
ние) герой — это человек, решивший
поиграть в игру и подложивший в
тоннель петарды, которые, взорвав�
шись, убили парня, а девушке разво�
ротили живот до кишок. Герой? Рав�
няться на таких героев? Как это пони�
мать? Очередная подмена понятий,
девальвация высокого звания «герой».
Такой вычисткой памяти усиленно за�
нимаются наши нынешние заокеан�
ские «партнёры», как раз через подме�
ну понятий в кино, театре, литерату�
ре. Вот уж и убийца — герой. 

Текст Ильевского чудовищно беден.
Чудовищно! Примитивные диалоги,
наполненные бытовыми подробностя�
ми. Скажем, про то, как «живот болит»
(исправленная сценическая версия
про «месячные»). Текст больше похо�
дит на самодеятельную школьную пье�
су, которую сочинили «в каморке, что
за актовым залом». В настоящих теат�
ральных пьесах есть и завязка, и куль�
минация, и развязка, и мораль. В этом
тексте — ничего. Спектакль неожидан�
но прерывается. Такое впечатление,
что ни автор, ни режиссёр не смогли
придумать финал.

* * *
Поклоны. Зрители терпеливо дож�

дались, пока их любимые актёры, ко�
торых собрала и выпестовала народная
артистка СССР Татьяна Васильевна
Доронина, скроются за занавесом: уж
больно не хотелось их расстраивать.
Но как только занавес закрылся, зри�
тели со всех концов зала начали кри�
чать: «ПОЗОР!» Ни режиссёр, ни ав�
тор, ни «великий» директор�худрук�
журналист на поклоны не вышли. По�
боялись или было так нестерпимо
стыдно?

Мне, признаюсь, впервые было
стыдно за МХАТ. За мой самый люби�
мый театр! За театр, в котором я со
школьной скамьи! За театр, который
мне школьной скамьёй оставался до 
4 декабря 2018 года, когда я узнал об
увольнении Т.В. Дорониной.

Владимир ТАЛИСМАНОВ,
постоянный многолетний 

зритель МХАТ.

«ПОСЛЕДНИЙ ГЕРОЙ»... Что автор, а следом за
ним и постановщики имели в виду? Хотели по�

смеяться над честным пожилым человеком, над его
уходящим поколением? Рады тому, что уходит поколе�
ние Победителей, знающее Правду о героическом Со�
ветском прошлом, или, наоборот, сочувствуют ему?
По пьесе и спектаклю это совершенно непонятно!

Да, непонятно многое. А самое главное — зачем
поставлен этот спектакль? Чему он учит?

Пьеса настолько бедна, что играть тут абсолютно
нечего. Жаль актёров, которым приходится впустую
растрачивать свой талант. По настоянию зрителей уб�
рали мат, которым пьеса была переполнена. Но по�
явились сны�воспоминания старика, исполняемые в
различных образах наркотического состояния моло�
дыми артистами, неожиданно ползающими по всей
сцене под психоделико�галлюциногенную музыку.
Первое впечатление от этой одурманенной массовки,
что всё происходит в жутком притоне, где люди уже
совсем потеряли человеческий облик.

И вдруг на сцену выходит человек в белом халате.
«Наверное, врач», — подумала я. Возможно, действие
происходит в палате номер ШЕСТЬ: сейчас врач при�
ведёт всех пациентов в чувство. Однако человек в бе�
лом халате пробыл на сцене недолго. Не сказав ни сло�
ва, плавной походкой он скрылся за кулисами и боль�
ше уже не появлялся. Шизофрения продолжалась...

Крепло чувство, что меня с головой опустили в по�
мойную яму и продержали в ней целый вечер. Что же
это было? Намеренное издевательство над МХАТ и

его зрителями? Кто ответит за осквернение священ�
ной сцены МХАТ подобной мерзостью?

МХАТ — это психологический театр. А здесь какая
психология? Скорее — психиатрия!

Зритель приходит в Художественный театр, чтобы
над чем�то важным задуматься, найти ответы на волну�
ющие вопросы, чтобы выйти из зала просветлённым, с
более глубоким пониманием жизни в целом. Для каж�
дого из нас посещение МХАТ всегда было катарсисом.
В этом и состоит истинное предназначение Искусства.

Но вот мы увидели в любимых стенах нечто совсем
иное. Отвратительное. Недопустимое. Вот чем обер�
нулось изгнание великой Татьяны Васильевны Доро�
ниной! Уж она�то ни в коем случае не позволила бы
творить подобное на сцене Художественного театра.

СТЫДНО ЗА ТЕПЕРЕШНИЙ МХАТ! Такого бе�
зобразия, такого полного провала здесь невоз�

можно было даже вообразить ещё совсем недавно.
Уже после первого действия на весь зал раздалось:
«ПОЗОР!» А по окончании «спектакля» «ПОЗОР!»
летел уже со всех концов зрительного зала.

Хотя надо отметить, что зал был заполнен в основ�
ном по приглашениям и после антракта ряды зрите�
лей значительно поредели.

В общем, увиденное нами действительно было на�
стоящим позором. Кто же ответит за это?

Светлана СОЛОВЬЁВА,
многолетняя верная поклонница 

МХАТ им. М. Горького.

Остановить безобразие
Дорогая газета «Правда»! Спасибо за то, что выступаете в защи�

ту МХАТ им. М. Горького. А защищать его надо, ибо после гнусной
расправы с Т.В. Дорониной творится здесь немыслимое.

Пиар есть пиар, 
а театр — это другое

В МХАТ им. М. Горького состоялась громко обещанная премьера. Это —
программное высказывание г�на Боякова и Ко о том, каким должен быть
«настоящий» театр — академический, современный и художественный.

Зрители кричали: «Позор!»
В переживающем свою трагедию знаменитом русском

театре — МХАТ им. М. Горького 19 апреля с.г. состоялся
премьерный показ спектакля «Последний герой». Это
представление по тексту, написанному неким, ранее не
известным московскому зрителю Тимофеем Зиновьеви�
чем Ильевским, «творящим» под псевдонимом «Иван Кре�
постной». Ещё в феврале преданным зрителям МХАТ уда�
лось раздобыть первоначальный текст г�на Ильевского.
Именно «текст», а не пьесу, так как графоманские потуги
этого автора, напичканные мерзопакостным матом, на�
звать пьесой язык никак не поворачивается. Вот «На дне» —
это пьеса, «Вишнёвый сад» — тоже пьеса. Но можно ли по�
ставить в один ряд с ними любое бумагомарание?

Задача, к решению которой приступило новое руководство МХАТ им. М. Горького, очевидна: «переформа�
тировать», то есть переиначить, великий русский театр. К счастью, пока основу его репертуара составляют по�
прежнему замечательные работы, созданные под руководством Т.В. Дорониной. Такие, например, как «Отцы и
дети» в постановке Александра Дмитриева. Премьера этого спектакля (на фото — сцена из него), состоявша�
яся в прошлом году, была посвящена 200�летию И.С. Тургенева и 120�летию МХАТ.

Психиатрия? Увы...


